

## Vertragshandbuch Pharma und Life Sciences

Prof. Dr. Claudia Seitz, M. A. (London), Gent

Vertragshandbuch Pharma und Life Sciences.

Hrsg. von Marco Stief und Boris Bromm. 2., erw. Auflage. – München, Beck 2021 (in Gemeinschaft mit Helbing & Lichtenhahn, Basel). XXII, 1192 S., geb. EUR 229,-. ISBN 978-3-406-71399-6.

Das Vertragshandbuch Pharma und Life Sciences, welches von Stief und Bromm als ausgewiesene Experten in diesem Bereich herausgegeben wird, liegt nunmehr in einer aktualisierten zweiten Auflage vor. Das Werk hat sich seit Erscheinen der Erstauflage im Jahr 2015 für die praktische Arbeit im Pharma- und Life Sciences-Recht innerhalb kurzer Zeit als nützliches Werk erwiesen und erfolgreich am Markt etabliert. Dies zeigt sich nicht zuletzt aufgrund des Umstands, dass das Handbuch bereits wenige Monate nach Erscheinen der Erstauflage vergriffen war.

Die Stärke des Werks liegt darin begründet, dass es als umfassende Sammlung von Vertragsmustern die gesamte Bandbreite des Pharma- und Life Sciences-Rechts in der Praxis abdeckt, so insbesondere Studien-, Forschungs-, Entwicklungs- und Lizenzverträge, besondere Studien- und Produktprüfungsverträge, Zuwendungen an Fachkreisangehörige und medizinische Einrichtungen, Compliance, Asset-Kauf und Lizenzerwerb, Lohnherstellung, Global Procurement, Einkaufsbedingungen, Vertriebskartellrecht, Vertrieb und Lieferverträge, Ausschreibungen der Gesetzlichen Krankenversicherung, Kassenverträge, Vertragliche Regelungen bei M&A, Datenschutz im Pharmabereich sowie ausgewählte Bereiche des Medizinprodukterechts. Die genannte Aufzählung der einzelnen Bereiche zeigt den Aufbau des Vertragshandbuchs, welches dem Life Cycle eines Produkts von seiner Entwicklung bis hin zu seiner Vermarktung und Lizenzierung umfasst. Die einzelnen Vertragsmuster sind jeweils kommentiert. Der Aufbau ist für alle Vertragsmuster einheitlich gestaltet: Nach einer Einleitung folgt der Vertragsmusterteil, an welchen sich die jeweilige Kommentierung anschließt. Die Vertragsmuster selbst sind in englischer oder deutscher Sprache gestaltet.

Das Werk erweist sich damit als Vertragsmustersammlung und hilfreiches Nachschlagewerk zugleich. Die Gestaltung, insbesondere die Kommentierungen, profitieren wie bereits in der Voraufgabe von der langjährigen Praxiserfahrung des Autorenteam, welches sich aus Autorinnen und Autoren aus der Anwaltschaft sowie aus Rechtsabteilungen von Pharma- und Life Sciences-Unternehmen zusammensetzt. Obwohl sich die Notwendigkeit einer Zweitaufgabe bereits kurz nach Erscheinen der Erstauflage abzeichnete, ließen sich die Herausgeber mit der zweiten Auflage Zeit, um eine Neubearbeitung des Werkes vorzulegen. Damit zeichnet sich die zweite Auflage dadurch aus, dass sie auf dem aktuellen Stand sämtliche Rechtsänderungen der letzten sechs Jahre berücksichtigt, welche teilweise erhebliche Auswirkungen auch auf den Pharma- und Life Sciences-Bereich bewirkten. Hierzu zählen nicht nur die Novellierungen im Arzneimittel- und Medizinprodukterecht, insbesondere auf europäischer Ebene, sondern auch im Krankenversicherungsrecht oder im Datenschutzrecht, etwa aufgrund der EU-Datenschutzgrundverordnung oder des E-Health-Gesetzes. Ebenso wurde eine Überarbeitung der Bereiche des Kartellrechts und der Compliance aufgrund der Einführung neuer Strafvorschriften im Gesundheitswesen erforderlich. Wie bereits die Voraufgabe ist die Darstellung durchgängig auf die Praxis zugeschnitten und die tägliche Arbeit in den Bereichen des Pharma- und Life Sciences-Recht zugeschnitten. Der Schwerpunkt orientiert sich wiederum am deutschen und europäischen Recht. Für die Schweiz enthält das Vertragshandbuch ein eigenes Kapitel, welches die Besonderheiten des schweizerischen Rechts behandelt.

Auf über 1.100 Seiten wird eine, wie bereits in der Voraufgabe, wertvolle und nützliche Hilfe bei der Vertragsverhandlung und -ausarbeitung für die tägliche Arbeit in der Praxis gegeben. Das Werk gehört damit zweifellos zur Standardliteratur nicht nur für Unternehmensjuristen und Anwälte im Bereich Pharma und Life Sciences, sondern für alle Juristinnen und Juristen, welche mit Verträgen in diesem Bereich zu tun haben. Es besteht daher auch kein Zweifel, dass das Vertragshandbuch wiederum auch über den Kreis der Juristen hinaus für spezifische Fragen herangezogen werden wird. Die einzige Frage, die sich stellt, betrifft den Umstand, ob es wiederum innerhalb kurzer Zeit vergriffen sein wird.